
Séance 1 :  Qu’est-ce que la déclinaison ? 

 

I – Définition :  

 

En latin, chaque nom commun ou propre peut s’écrire de 12 manières 

différentes : 6 au singulier et 6 au pluriel .  C’est ce qu’on appelle la «  décli-

naison » des noms (du latin «  declinare » : changer).  

 

II – Les six cas du latin  :  

 

On appelle « cas » les six mots qui désignent les six formes que peuvent 

prendre les noms au singulier et au pluriel.  

  - N. = Nominatif  

  - V. = Vocatif  

  - Ac. = Accusatif  

  - G.  = Génitif  

  - D. = Datif  

  - Ab. = Ablatif  

 

Séance 2 :  Les 5 déclinaisons des noms 

 

Dans le lexique, chaque nom commun ou propre possède deux formes , 

généralement au singulier (sauf exception), et  un genre :  

 

rosa ,  rosae ,  f .  

 

nominatif  sing.               génitif sing.                genre 

 

 

 



Séance 3 :  Cas, genre et nombre des noms 

 

Chaque nom latin est formé de deux parties :  radical + terminaison.  

 

En fonction de sa terminaison, chaque nom latin a  :  

- un cas : N./V./Ac./G./D./Ab.  

- un genre : masculin/féminin/neutre  

- un nombre : singulier/pluriel  

 

Attention :  une même terminaison peut correspondre à plusieurs cas, 

genres et nombres.  

 

Séance 4 :  Les deux classes d’adjectifs qualificatifs  

 

Comme pour les noms communs, c’est la terminaison des deux ou trois 

formes données par le lexique qui permet de déterminer à quelle classe a p-

partient un adjectif  :  première ou deuxième.  

 

Séance 5 :  Cas, genres et  nombres des adjectifs qualificatifs  

 

Exemples :  

 

Nous habitons une ville soutenue en grande partie par de frêles étais.  

 

           féminin sing.        féminin sing.             masc. plur.  

 

Nos urbem colimus  tenui     t ibicine   fultam    magna    parte sui.  

         Ac.                   D/Ab.       Ab.        Ac.     N./V./Ab.   Ab.   

        f .  sg.              m./f./n. sg. n. sg.       f .  sg.      f.  sg.       f .  sg.  

 



En latin, l’adjectif qualificatif s’accorde en cas,  genre et nombre, avec le 

nom auquel il  se rapporte.  

 

Autres exemples :  

 

Maître d’école, épargne ton enfantin troupeau :  

 

      masc. sing.  

Qu’en retour t’écoutent de nombreuses têtes aux cheveux longs 

 

      fém. plur.        masc. plur.  

Et que cette troupe, autour d’une affriolante table, t’affectionne. 

 

       fém. sing.  

 

 

Ludi magister, parce simplici turbae :   

 

                                    D./Ab     G./D. f. sg. 

                 m./n./f.    N./V. f.  pl.  

                                      sing. 

  

 


